# Por qué las elecciones de Colombia tienen a los votantes mirando hacia la izquierda

Análisis de Andrea Jaramillo | Bloomberg 26 de mayo de 2022 a la 1:16 pm EDT



Gustavo Petro Fotógrafo: Nathalia Angarita/Bloomberg (Bloomberg)

☐ Comentario ○

Artículo de regalo

ı↑ı Cuota

Se pronostica que los colombianos elegirán a un presidente de izquierda radical por primera vez en su historia este año. El senador Gustavo Petro, que pide un nuevo modelo económico y un alejamiento del petróleo y el carbón, ha mantenido una ventaja sobre todos sus rivales, lo que tiene nerviosos a los inversores. En otras partes de los Andes, Chile y Perú eligieron líderes de izquierda en 2021. Las elecciones presidenciales se llevarán a cabo el 29 de mayo, con una segunda vuelta tres semanas después si nadie gana la mayoría.

#### 1. ¿Por qué están preocupados los inversores?

El crudo y el carbón representan aproximadamente la mitad de las exportaciones de Colombia, por lo que la promesa de Petro de detener la exploración de petróleo, si se lleva a cabo, sería una ruptura con una historia de administraciones confiablemente favorables a las empresas. Los bonos de la petrolera estatal Ecopetrol SA se ha quedado atrás con respecto a otras compañías petroleras de mercados emergentes desde agosto, cuando Petro dijo por primera vez que pondría fin a la exploración de petróleo. Petro también quiere convertir Ecopetrolen un productor de energía verde y aumentar las tarifas para proteger a los productores agrícolas locales. Tales políticas llegarían en un momento en que la nación está disfrutando de una bonanza por el aumento en los precios de la energía provocado por la invasión de Ucrania por parte de Rusia.

### 2. ¿Cómo sería una presidencia de Petro?

Seguir teniendo una economía basada en el petróleo y el carbón e ignorar las consecuencias del cambio climático sería la "política de la muerte", dijo Petro en una entrevista en enero. Dijo que presionaría para comenzar a eliminar gradualmente estas industrias a favor de una economía impulsada por el turismo. Petro también se comprometió a dar voz a las "organizaciones productivas" en el establecimiento de la política monetaria. Quiere que los colombianos más ricos paguen más impuestos sobre la tenencia de la tierra y los dividendos, y ha prometido garantizar un trabajo en el sector público para cualquiera que esté sin trabajo. Ha dicho que declararía una "emergencia económica", lo que le permitiría eludir el funcionamiento normal del Congreso durante un período de 30 días. En la práctica, es probable que el Congreso y la Corte Constitucional se opongan a muchos de estos planes, lo que puede implicar un período de turbulencia política.

## 3. ¿Qué explica su atractivo?

El mensaje de Petro de gravar a los ricos tiene un gran atractivo en un país en el que casi el 40% de la población vive en la pobreza. Es especialmente popular entre los jóvenes, que no comparten el miedo a la izquierda que es común entre los colombianos mayores que recuerdan la peor época de violencia y secuestros de las guerrillas marxistas. Las personas de bajos ingresos se vieron afectadas primero por la pandemia y ahora por un aumento de la inflación. Los precios de los alimentos aumentaron más del 25 % en abril con respecto al año anterior, y millones de personas no pueden permitirse comer tres comidas al día, según la agencia nacional de estadísticas. Aunque la economía se está recuperando con fuerza del colapso de 2020, el mercado laboral aún es débil y aproximadamente la mitad de la fuerza laboral está atrapada en la economía informal, ganando menos del salario mínimo. La impopularidad del gobierno del presidente Iván Duque también ayuda a Petro,

## 4. ¿Qué ha pasado desde las elecciones primarias?

Las primarias celebradas el 13 de marzo transformaron a Federico "Fico" Gutiérrez, el conservador exalcalde de Medellín, en el contendiente más fuerte para enfrentar a Petro. Rodolfo Hernández, un empresario de 77 años y exalcalde de Bucaramanga que se postula como independiente con una campaña anticorrupción, también es un fuerte contendiente. El reciente aumento en el apoyo a Hernández podría permitirle superar a Gutiérrez para enfrentar a Petro en la segunda ronda. La autoridad electoral de Colombia prohíbe el reporte de datos de encuestas dentro de una semana de la votación.

## 5. ¿Por qué el gobierno actual es tan impopular?

alianzas para lograr que se apruebe cualquier reforma.

Además de las dificultades económicas, las encuestas también muestran que los votantes están preocupados por la corrupción y el crimen. Duque fue elegido prometiendo una dura política de seguridad, pero los grupos armados ilegales están invadiendo el campo y la producción de cocaína alcanzó nuevos récords, alimentando el caos. En las elecciones legislativas también celebradas el 13 de marzo, los partidos de izquierda obtuvieron representación pero ningún grupo obtuvo la mayoría, por lo que el próximo presidente deberá formar

#### LO MÁS LEÍDO NEGOCIOS >



El fabricante del rifle del tirador de Uvalde publicó una imagen de un niño con un arma antes de la masacre

2 Gastaron una fortuna en cuadros de simios y gatos. ¿Se arrepienten?



3 Las acciones tecnológicas y minoristas impulsan los mercados: Dow sube más de 500 puntos

4. State Farm deja de apoyar los libros para niños LGBTQ después del furor conservador



Muévete, cripto. Un número récord de trabajadores se está volviendo millonario con sus aburridos 401(k) e IRA.



BOLETIN INFORMATIVO | SEMANALMENTE

#### boletín de finanzas personales

Consejos de jubilación de la columnista y experta en finanzas personales sindicada Michelle Singletary todos los miércoles.

Inscribirse

## MAS LEIDO



A medida que surge la cronología, la policía criticada por su respuesta a la masacre escolar

2 Una lista espeluznante y un alboroto repugnante: dentro de la masacre de Uvalde



3 Cruz se enfurece después de que le pregunten por qué los tiroteos masivos ocurren 'solo en Estados Unidos'



4. Actualizaciones en vivo: respuesta a disparos bajo escrutinio mientras Biden planea visitar



5 El esposo de la maestra asesinada muere de un ataque al corazón días después del tiroteo en la escuela

